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MAIS DE 40% DOS MUNICÍPIOS TÊM GASTOS 
EXCESSIVOS COM PESSOAL, APONTA TCE
Pelo menos 71 municípios estão com gastos excessivos com despesas de pessoal, acima 
do limite prudencial ou ultrapassando o teto estabelecido pela Lei de Responsabilidade 
Fiscal (LRF). PÁGINA 4







4www.novonoticias.com.br GERALSegunda-feira, 5 de fevereiro de 2024

Av. Prudente de Morais 5121, Lagoa Nova, Natal-RN, CEP 59064-625 – ARENA DAS DUNAS
www.novonoticias.com.br            pauta@novonoticias.com.br

Tel. 84 32016613 | ZapNovo 84 91272237

Av. Prudente de Morais 5121, Lagoa Nova, Natal-RN, CEP 59064-625 – ARENA DAS DUNAS
www.novonoticias.com.br            pauta@novonoticias.com.br

Tel. 84 32016613 | ZapNovo 84 99226-4627

Direção Executiva
Jean Valério
Direção Administrativa
Jeanny Damas
Diretora de Redação
Cristiane Macêdo
Editor
Jalmir Olveira

Editora assistente
Juliana Manzano
Fotografi a
Dayvisson Melo
Diagramação
Terceirize Editora
Departamento comercial
84 99428-4273

Aponte a câmera e 
receba as notícias 

pelo WhatsApp

Foto: TCE/RN   

CIDADES PRECISAM TOMAR MEDIDAS PARA REGULARIZAR FINANÇAS

Uma lista do Tribunal de 
Contas do Estado do Rio Gran-
de do Norte (TCE) aponta que 
71 dos 167 municípios potigua-
res receberam alertas com indí-
cios de irregularidades na gestão 
orçamentária em 2023. As cida-
des enfrentam a necessidade de 
tomar providências para ajustar 
os caixas públicos e evitar pro-
blemas fi scais.

A preocupação principal re-
cai sobre o descumprimento da 
Lei de Responsabilidade Fiscal 
(LRF) pelos municípios regis-
trados. Caso as providências ne-
cessárias não sejam adotadas, os 
prefeitos podem enfrentar sérias 
consequências, incluindo pro-
cessos por improbidade admi-
nistrativa e a inelegibilidade para 
futuros cargos públicos.

De acordo com o advogado 
Tony Robson, presidente da Co-
missão de Direito Administrativo 
da OAB, os gestores públicos es-
tão submetidos a um conjunto de 
regras acerca da gestão orçamen-
tária, fi scal e fi nanceira. “Os pre-
feitos e prefeitas podem ser pena-
lizados sob diversas perspectivas, 
além do julgamento político efe-
tuado pelas Câmaras Municipais, 
em razão de eventuais irregula-
ridades/crimes orçamentários e 

fi scais”, explicou o advogado.
No âmbito penal (decreto-lei 

nº 201/1967), ainda segundo o 
advogado, “ordenar ou efetu-
ar despesas não autorizadas por 
lei, ou realizá-Ias em desacordo 
com as normas fi nanceiras per-
tinentes” representa crime de 
responsabilidade do prefeito, su-
jeito a julgamento pelo judiciário, 
independentemente de posicio-
namento das casas legislativas 
locais. Esta situação trata de pro-
cesso penal “comum”.

A LRF estabelece limites para 
despesas com pessoal e gastos 
com funcionalismo público. Ao 
ultrapassar esses limites, os ges-
tores municipais podem compro-
meter a estabilidade fi nanceira 
das cidades e colocar em risco 
o cumprimento das obrigações 
fi scais. As medidas corretivas tor-
nam-se imperativas para evitar 
penalidades e garantir a adequada 
aplicação dos recursos públicos.

Um dos municípios que com-
põem a lista é a cidade de Tibau 
do Sul, no litoral Sul do Rio Gran-
de do Norte. Em nota, a prefei-
tura informou que “o município 
de Tibau do Sul editou o Decreto 
Municipal com medidas admi-
nistrativas, visando a redução de 
gastos e espera que nos próximos 

bimestres consiga retornar aos 
limites legais previstos na Lei de 
Responsabilidade Fiscal”.

Os alertas emitidos pelo Tri-
bunal de Contas destacaram prin-
cipalmente a ultrapassagem dos 
limites de despesas com pessoal 
e gastos com funcionalismo. Essa 
prática, se persistir, pode resultar 
em bloqueios de contas, restri-
ções na obtenção de emprésti-
mos e até mesmo intervenção do 
Estado nos municípios em situa-
ção mais crítica.

O TCE potiguar destaca a im-
portância da transparência e do 
comprometimento dos gestores 
públicos com a responsabilidade 
fi scal. Segundo o órgão, a divul-
gação da lista não tem caráter pu-
nitivo, mas sim o intuito de alertar 
para a necessidade de correções 
urgentes. Diante desse cenário, os 
prefeitos dos municípios listados 
são orientados a adotar medidas 
efetivas para regularizar as fi nan-
ças locais, buscando equilíbrio e 
respeitando os limites impostos 
pela legislação vigente. Novos re-
latórios fi scais foram publicados 
na última semana, de acordo com 
o TCE, mas o processo de atuali-
zação requer análises e checagem 
para que assim novos alertas se-
jam emitidos.

RN tem 71 municípios 
com alertas por 
irregularidades na gestão 
orçamentária, diz TCE

Diego Breno
jornalistaesportivodb@gmail.com 

TOQUE DE LETRA

A VIDA IMITA A ARTE
Olá, pessoal! Olha, desde quando comecei a acompanhar futebol eu 
confesso que nunca vi algo tão bisonho/bizarro como o lance que 
originou o pênalti para o ABC. No fi lme “Os Trapalhões e o Rei do 
Futebol”, existe uma cena que lembra o que aconteceu no ontem no 
Frasqueirão  – o companheiro Gringo trouxe no antigo Twitter. Eis 
a prova de que a vida imita a arte. Ah, e antes que ainda duvidem 
do lance, basta ver a reação do goleiro do Maranhão, Moisés, onde 
o mesmo deixa nítido que o defensor Yann Baldez havia feito uma 
besteira. Sorte do ABC que ganhou essa ajudinha camarada.

PREOCUPANTE
Algumas colunas atrás havia dito que o time do ABC, sob o 
comando do Rafael Lacerda, teria um futuro promissor. Porém, o 
que vimos ontem diante do Maranhão foi um time completamente 
perdido, sem saber o que fazer. Dos jogos que vi do alvinegro, 
o de ontem só não foi pior que a partida diante do Força e Luz 
no Barrettão. As opções que o treinador tinha à disposição - e 
que acabou utilizando - deixa claro que há uma necessidade de 
qualidade no elenco com urgência. Alerta completamente ligado.

ERROU, MAS…
Que o erro ocasionado pela árbitra Ruthyanna Camila Medeiros da 
Silva contribuiu pra derrota do América, disso todos sabem. Porém, 
esse erro não pode ocasionar mensagens altamente machistas 
e preconceituosas ditas “por alguns torcedores”. Ao ver os 
comentários, fi ca nítido que precisamos lutar e muito para que essas 
coisas não aconteçam. Além disso, é preciso dar um basta nessa 
turma que acha que pode “pintar e bordar” sem ser punido. Chega!

QUEBRANDO A CARA
O bom do futebol é quando você quebra a cara. Para muitos que 
diziam que o Fortaleza iria “passar o carro” em cima do América, 
ver o alvirrubro fazer um jogo mais do que digno foi prazeroso 
demais. Souza e Gustavo Henrique foram os grandes destaques. 
Não sabemos o que virá no futuro próximo. Porém, no primeiro 
grande teste passou uma baita impressão. 

DUPLA VITÓRIA 
Depois dos tropeços do último fi nal de semana, o Vôlei Natal 
conseguiu se recuperar e vencer seus compromissos jogando no 
Palácio dos Esportes. Na sexta, o feminino venceu por três sets 
a zero a equipe da Ascade-DF. A vitória coloca o time na quinta 
posição. Próximo compromisso será contra Mackenzie-MG. Já 
no sábado, o Vôlei Natal/América venceu também por três sets 
a zero a boa equipe do Sesi Bauru-SP. A vitória coloca o time 
potiguar na sexta posição. Próximo compromisso será contra o 
Aracáuria-PR. Sigamos torcendo.

O GAME ESTÁ ZERADO!
É bem verdade que a fi nal da Supercopa Rei não teve um 
jogo atrativo nos noventa minutos. Porém, a emoção foi toda 
depositada na disputa por pênaltis, onde o São Paulo se sagrou 
campeão. Evitarei euforias, pois já basta o que foi nas minhas 
redes sociais. Porém, é inquestionável o que esse título representa 
para o clube do qual nem centenário ainda é. Venhamos e 
convenhamos, um time que ganhou tudo o que disputou mostra 
a magnitude do seu tamanho. O SÃO PAULO É GIGANTE 
DEMAIS!

O MAIOR CANAL ESPORTIVO DO RN 
E pra encerrarmos a Coluna de hoje, quero parabenizar a todos 
que fazem a Central Esportiva. Neste fi nal de semana a equipe 
bateu nove mil inscritos no YouTube e se tornou o maior canal 
esportivo potiguar. Não é porque me juntei à equipe este ano, mas 
o trabalho que é feito pelos jovens membros mostra a seriedade 
e compromisso que se tem em levar informações e transmissões 
com qualidade. Parabéns, galera! Bom, eu fi co por aqui. Uma 
ótima semana e até a próxima. Um abraço!

4GERAL

TCE aponta que a lista não tem caráter punitivo, mas alertar para correções urgentes
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ENTREVISTA IGOR THIAGO QUEIROZ
Professor da UNP e atual presidente da Sociedade Riograndense do Norte de infectologia (SRNI)

O Rio Grande do Norte apresentou alta na incidência de 
dengue durante o mês de janeiro de 2024, de acordo com 
dados do Ministério da Saúde. Foram 648 casos prováveis até 
31 de janeiro, contra os 607 registrados no mesmo período 
de 2023. Atualmente, uma morte está sob investigação.

Em 2023, o Rio Grande do Norte contabilizou 2.430 
confirmações de dengue, resultando em uma incidência de 
222,33 casos por 100 mil habitantes. Três óbitos foram re-
gistrados em 2023, conforme a Secretaria Estadual de Saú-
de Pública (SESAP). 

Em Natal, a Secretaria Municipal de Saúde (SMS) no-
tificou 132 casos de arboviroses (dengue, zika e chikun-
gunya) até o dia 13 de janeiro deste ano, sendo a dengue 
responsável por 92,4% de todas as notificações. O dado 
representa um aumento de 66,2% em relação ao mesmo 
período do ano passado. 

 Procurada pelo NOVO, a Unidade de Vigilância de Zoo-
noses (UVZ) da SMS informou que intensifica, desde 2023, 
as ações para o combate da doença. No ano passado, segun-
do Jan Pierre Araújo, chefe da UVZ, o trabalho feito em par-
ceria com a Secretaria Municipal de Educação alcançou 12 
mil pessoas, entre alunos e usuários de unidades de saúde.

Ainda no ano passado, as visitas dos agentes de endemias 
alcançaram 80% dos 350 mil imóveis de Natal. Em colabora-
ção com a Companhia de Limpeza Urbana (Urbana), foram 
recolhidos mais de 150 mil pneus nas ruas da cidade, como 
ação preventiva aos focos do mosquito Aedes aegypti - o 
principal vetor da doença.

Entretanto, segundo Jan Pierre, os dados de janeiro indi-
cam um aumento nas notificações de casos de dengue. Ele 
alertou para a presença do sorotipo 3 do vírus nos casos 
mais recentes, que não circulava de forma acentuada há pelo 
menos 15 anos. “Com a falta de memória imunológica em 
grande parte da população, há maior suscetibilidade ao ado-
ecimento, especialmente considerando a virulência dos vírus 
dos sorotipos 2 e 3”, conta.

A combinação de fatores climáticos, incluindo ondas de 
calor e chuvas espaçadas, cria um cenário propício para o 
aumento da incidência de arboviroses, reforça Jan Pierre. 
A equipe da UVZ promove bloqueios químicos utilizando 
unidades de baixo volume (fumacê portátil) em bairros com 
casos notificados.  “Já fizemos 13 bloqueios e vimos o cres-
cimento das notificações da doença nessas três primeiras se-
manas de janeiro comparado às três primeiras semanas de 
2023”, diz Jan Pierre Araújo.

A Secretaria Municipal de Saúde (SMS) Natal instituiu ga-
binete de crise com a intenção de discutir ações que visem o 
combate às arboviroses e para atualização do Plano de Ação 
Municipal Emergencial para Combate às doenças transmiti-
das pelo Aedes aegypti.  A iniciativa prevê as ações e estra-
tégias que serão implementadas para prevenir uma eventual 
situação epidêmica em Natal.

O médico infectologista Igor Thiago Queiroz, professor 
da Universidade Potiguar e atual presidente da sociedade rio-
grandense do norte de infectologia (SRNI), reforça o alerta 
para a introdução do sorotipo 3 do vírus da dengue. “Apesar 
de existirem quatro sorotipos de dengue, há uma significativa 
prevalência dos tipos 1 e 2. Atualmente, o sorotipo 3 está 
em circulação, infectando muitas pessoas suscetíveis a essa 
variante, que antes não tinham sido expostas a ela”, explica. 

Diante desse cenário, ao ser questionado sobre a avalia-
ção do atual quadro da dengue no Rio Grande do Norte, o 
especialista enfatiza a necessidade de ações coordenadas nas 
secretarias estaduais e municipais de saúde. O foco deve ser a 
redução dos focos do mosquito Aedes aegypti. “A colabora-
ção coletiva [poder público e população] é fundamental para 
controlar os criadouros do vetor responsável pela transmis-
são da dengue”, finaliza o médico infectologista. 

RN registra alta nos casos de dengue
CIRCULAÇÃO DO SOROTIPO 3 DO VÍRUS DA DENGUE GERA ALERTA PARA AS AUTORIDADES DE SAÚDE DO RIO GRANDE DO NORTE

Em 2023, o Rio Grande do Norte contabilizou 2.430 confirmações de dengue

Foto: Pixhr  

Como o senhor está avaliando o atual 
cenário da dengue no RN?

O Rio Grande do Norte, assim como os ou-
tros estados, tem que se preparar, fazer ações co-
ordenadas nas secretarias estaduais e municipais 
de saúde, para tentar diminuir os criadores do 
inseto vetor, que é o Aedes aegypti. Se temos pes-
soas suscetíveis, um vírus novo circulando e um 
inseto que transmite, vai facilitar muito a trans-
missão e aumentar o número de casos, lotando os 
serviços de saúde.

Devemos nos preocupar com a circu-
lação dos três sorotipos da doença? 
Por quê?

Precisamos nos preocupar, porque quanto 
mais sorotipos em circulação, maior a chance de o 
indivíduo adquirir dengue se ele não teve a infec-
ção por esse sorotipo anteriormente. Vale ressaltar 
que, ao contrair dengue pela segunda vez, com a 
presença de um sorotipo diferente da primeira, au-
mentam significativamente as chances de um qua-
dro clínico mais grave.

Em 1958, o país foi considerado livre 
do mosquito Aedes aegypti. A ação 
foi fruto de uma campanha contra a 
febre amarela. Podemos ver este ce-
nário se repetir ou é algo impensável?

Em relação ao controle do vetor do Aedes ae-
gypti em 1958, houve uma eficaz coordenação do 
Ministério da Saúde, resultando em medidas bem-
-sucedidas naquela época. No entanto, a replicação 
desse controle nos dias atuais é possível, mas alta-
mente improvável devido às dimensões ampliadas 
das cidades, presença de aglomerados urbanos, ter-
renos baldios e inadequada coleta de lixo. Esses fa-
tores tornam desafiador implementar um controle 
vetorial eficiente, como foi feito no passado.

A dengue é uma doença ligada aos 
problemas de urbanização. Como o 
senhor avalia as ações para controle 
do mosquito?

A dengue está intrinsicamente relacionada a 

questões de saúde e urbanização. Isso ocorre devi-
do à inadequada prestação de serviços públicos em 
determinadas comunidades, onde a coleta de lixo 
não é realizada de maneira eficaz em todas as ruas. 
O acúmulo de resíduos torna propício a formação 
de locais de água parada durante o período chuvo-
so. Esses ambientes, aliados à presença do vetor da 
dengue, possibilitam a postura de ovos, resultando 
no desenvolvimento de larvas que, por sua vez, 
evoluem para a fase adulta do vetor. Essa dinâmica 
favorece a transmissão da doença, destacando a im-
portância de abordagens integradas para enfrentar 
os desafios associados à dengue.

Qual o papel da vacina contra a den-
gue no combate da doença? 

A vacina contra a dengue, recentemente licen-
ciada e autorizada pelo Ministério da Saúde em 
2024, está disponível para pessoas de 4 a 60 anos. 
Inicialmente, o Ministério optou por priorizar a va-
cinação de adolescentes de 10 a 14 anos nas grandes 
cidades, com mais de 100 mil habitantes. Essa esco-
lha reflete a limitação da disponibilidade da vacina 
para toda a população. A justificativa para a priori-
zação dessa faixa etária reside na concentração de 
casos mais graves nesse grupo. O objetivo é pro-
teger os adolescentes, reduzindo assim a incidência 
de casos graves e as internações decorrentes da do-
ença. No entanto, é crucial destacar que ainda não 
há vacinas em quantidade suficiente para abranger 
toda a população. Para complementar os esforços 
da vacinação, é essencial contar com o apoio ativo 
da população, das secretarias municipais e estaduais. 
A colaboração coletiva é fundamental para contro-
lar os criadouros do vetor responsável pela trans-
missão da dengue. A população desempenha um 
papel importante adotando práticas preventivas em 
seu cotidiano, como a limpeza regular de quintais, 
evitando o descarte inadequado de lixo nas ruas. 
Além disso, o uso de repelentes e roupas de manga 
longa é recomendado, pois reduz a área exposta, 
minimizando as oportunidades de picadas do vetor. 
A combinação de vacinação e medidas preventivas 
contribuirá significativamente para o controle e 
prevenção da dengue.
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O municípío de São Gonçalo 
do Amarante conquistou seu es-
paço entre as cidades mais seguras 
do Brasil, ocupando o 12º lugar 
no ranking nacional, de acordo 
com o Anuário 2023 Cidades Mais 
Seguras. O indicador leva em con-
sideração a taxa de assassinatos a 
cada 100 mil habitantes.

Segundo o prefeito Eraldo 
Paiva, o reconhecimento é o re-
sultado de uma gestão integrada 
na segurança pública municipal. 
Ele reforça os investimentos sig-
nificativos para aprimorar a segu-
rança. Em agosto de 2023, a frota 
de veículos destinados à seguran-
ça pública foi reforçada com a 
incorporação de cinco novas via-
turas, sendo três Renault Duster e 
uma Mitsubishi L200 Triton para 
o 16° Batalhão de Polícia Militar, 
além de uma Renault Duster para 
a Polícia Civil, fortalecendo suas 
operações no município.

O Anuário 2023 Cidades Mais 
Seguras, uma iniciativa exclusiva 
da MySide, utiliza dados do Censo 
2022 do IBGE e do Ministério da 
Saúde para avaliar e classificar a se-
gurança em municípios brasileiros.

O prefeito Eraldo Paiva tam-
bém destacou o trabalho de toda 
a equipe municipal para a melho-

Na segunda-feira (29), o pre-
feito Eraldo Paiva, do município 
de São Gonçalo do Amarante, 
reuniu-se com a Superintendên-
cia da Companhia Brasileira de 
Trens Urbanos (CBTU) de Natal 
para discutir a expansão da ma-
lha férrea até o Aeroporto de São 
Gonçalo do Amarante.

“Esta é mais uma conquista 
importante para São Gonçalo do 
Amarante, estamos trabalhando 
em busca do desenvolvimento 
constante para nossa cidade.”, 
destacou o prefeito Eraldo Paiva 
durante a reunião.

Essa é uma batalha antiga para 
o prefeito Eraldo, que já a travava 
desde os tempos em que foi ve-
reador do município, durante o 
governo da ex-presidente Dilma 
Rousseff. Ao longo desse perío-
do, Eraldo Paiva contou com o 
apoio constante do hoje deputa-
do federal Fernando Mineiro, que 
compartilha da visão de fortalecer 
o transporte ferroviário na região.

O transporte ferroviário é re-
conhecido como uma alternativa 
economicamente viável e estra-
tegicamente interessante para o 
acesso ao Aeroporto, tanto no 
que diz respeito ao transporte de 
cargas quanto para os passagei-
ros. A conexão direta por meio da 
malha férrea pode contribuir sig-
nificativamente para a eficiência 
logística e a mobilidade na região.

Na reunião, estiveram presen-
tes além do prefeito e do superin-
tendente da CBTU Natal, João 
Maria Cavalcanti, o coordenador 
jurídico do órgão, Emanuel Pa-
lhano, e a Chefe de Gabinete, Ma-
riana Marques. A presença desses 
representantes destaca a impor-
tância atribuída ao encontro, si-
nalizando o comprometimento 
das partes envolvidas em buscar 
soluções viáveis e eficazes para a 
realização desse projeto.

Eraldo Paiva enfatizou a im-
portância do diálogo como chave 
para o desenvolvimento da região 

São Gonçalo do Amarante é a 12ª cidade 
mais segura do Brasil, aponta estudo
MUNICÍPIO AMPLIOU INVESTIMENTOS EM SEGURANÇA E NA CONTRATAÇÃO DE GUARDAS MUNICIPAIS 

Foto: Assessoria/SGA CASOS EXEMPLARES: A 
TRANSFORMAÇÃO DOS 
MUNICÍPIOS ATRAVÉS 
DAS CONCESSÕES DE 
SANEAMENTO 

O saneamento básico, 
elemento essencial para a 
qualidade de vida, tem sido 
objeto de transformações sig-
nificativas nos municípios bra-
sileiros, especialmente através 
dos modelos de concessões. 
Devemos observar o marco le-
gal vigente e os casos bem-suce-
didos que evidenciam a eficácia 
desse modelo na busca por uma 
infraestrutura de serviços públi-
cos mais eficiente.

Diversos municípios têm 
experimentado melhorias sig-
nificativas em seus serviços de 
saneamento através de modelos 
de concessões bem implementa-
dos. Um exemplo notável é a ci-
dade de Belo Horizonte, que, ao 
adotar um modelo de parceria 
público-privada, viu não apenas 
a expansão da cobertura, mas 
também melhorias substanciais 
na eficiência operacional e na re-
dução de perdas de água.

Outro caso inspirador é o de 
Paraty, no Rio de Janeiro, que 
implementou uma concessão 
com gestão privada para o abas-
tecimento de água e tratamento 
de esgoto. A cidade, antes mar-
cada por déficits nos serviços, 
experimentou avanços signifi-
cativos na qualidade da água, 
na ampliação da cobertura e na 
gestão sustentável dos recursos 
hídricos.

Apesar dos casos bem-su-
cedidos, é crucial reconhecer 
os desafios enfrentados no pro-
cesso de concessões perante a 
adaptação aos novos modelos 
de gestão e a necessidade de in-
vestimentos iniciais são obstácu-
los que requerem atenção cuida-
dosa. No entanto, ao considerar 
o potencial transformador des-
sas concessões, tais desafios tor-
nam-se passíveis de superação.

O cenário atual das conces-
sões de saneamento nos muni-
cípios brasileiros é permeado 
por desafios, mas também por 
oportunidades. O novo marco 
legal e os casos bem-sucedidos 
evidenciam que, por meio de 
uma abordagem equilibrada, é 
possível alavancar a eficiência na 
prestação de serviços essenciais. 

Ao aprender com experiên-
cias positivas e abordar os desa-
fios com determinação, os muni-
cípios podem trilhar o caminho 
para um futuro em que o acesso 
universal ao saneamento básico 
seja uma realidade consolidada. 
Qual a sua opinião sobre o tema?

JAIR DAMASCENO
Advogado 
jairdamasceno@ccgd.adv.br

ria dos índices de combate à vio-
lência.  Segundo ele, a  melhoria 
também é resultado da ampliação 
dos recursos aplicados na Secre-
taria Municipal de Defesa Social 
(Sedes), destacando a ampliação 
do efetivo da Guarda Municipal. 
Em 2023, foram convocados e 
nomeados 29 novos guardas, de-
vidamente treinados e em pleno 
exercício de suas funções.

“A transformação que vivemos 
em São Gonçalo do Amarante é 
fruto de um esforço conjunto, en-
volvendo a participação ativa da 
população, forças de segurança e 

todas as esferas do governo. Esta-
mos construindo uma cidade mais 
segura e promissora para as futu-
ras gerações”, afirma Eraldo.

O secretário municipal de 
Defesa Social, Antônio Marcos 
de Abreu Peixoto, enfatiza a im-
portância da integração entre as 
instituições municipais, o Gover-
no do  Estado e a União. 

“Trabalhamos incansavelmen-
te para fortalecer nossas forças po-
liciais, investindo em treinamento, 
tecnologia e estratégias eficazes de 
prevenção. A segurança pública é 
uma responsabilidade coletiva, e 

Município reduziu as mortes violentas em 25% em 2023

Prefeito discutiu sobre o transporte ferroviário com a CBTU 

Prefeitura de São Gonçalo do Amarante e CBTU 
discutem expansão da malha férrea até o Aeroporto

e a concretização desse projeto. 
Expressou otimismo em relação 
aos avanços que podem ser con-
quistados por meio da parceria 
entre o município e a CBTU.

A população de São Gonçalo 
do Amarante recebe a notícia com 
entusiasmo, pois a expansão da 
malha férrea até o Aeroporto re-
presenta uma melhoria na infraes-
trutura e também um impulso para 

o desenvolvimento econômico e a 
geração de empregos na região.

A iniciativa do prefeito Eral-
do Paiva e o apoio da CBTU são 
passos significativos em direção 
a um futuro mais conectado e 
eficiente para São Gonçalo do 
Amarante. A comunidade, agora, 
aguarda ansiosa por mais deta-
lhes sobre os próximos passos 
desse projeto promissor.

Foto: Assessoria/SGA

estamos comprometidos em ga-
rantir um ambiente seguro para 
todos os cidadãos de São Gonçalo 
do Amarante”, declara Peixoto.

A presença de São Gonçalo 
do Amarante como a segunda 
cidade mais segura do Rio Gran-
de do Norte e a 12ª no cenário 
nacional reflete não apenas nú-
meros, mas uma transformação 
concreta na qualidade de vida 
dos seus habitantes.

São Gonçalo do Amarante 
registrou o menor número de 
mortes violentas nos últimos 12 
anos. De acordo com dados da 
Coordenadoria de Informações 
Estatísticas e Análises Criminais 
(Coine), vinculada à Secretaria de 
Estado da Segurança Pública e da 
Defesa Social (Sesed), houve uma 
significativa diminuição de 25% 
no número de mortes violentas 
entre 2022 e 2023. 

Entre 2011 e 2021, São Gon-
çalo do Amarante enfrentou va-
riações consideráveis nos núme-
ros de mortes violentas, oscilando 
entre 54 e 135 casos anuais.  

Nos últimos anos, o municí-
pios vem apresentando redução, 
como  os 52 registros de 2022. Em 
2023,  foram 39 mortes violentas. 
O menor registro desde 2011.
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Foto: Rogério Vital  O Carnaval 2024 está batendo à por-
ta e o que não falta é opção para cair na 
folia em várias cidades do Rio Grande 
do Norte. Além da festa de Momo em 
Natal, a alegria do período vai contagiar 
polos tradicionais em várias regiões do 
estado. Caicó, Macau, Apodi, Parnami-
rim e Guamaré também têm programa-
ção para este Carnaval.

Na capital potiguar, o prefeito Ál-
varo Dias está animado com esse que 
promete ser o maior Carnaval da histó-
ria de Natal.

Nós estamos organizando o maior 
carnaval que essa cidade já viu. “Uma 
festa que, desde o início da minha ad-
ministração, segue mantendo o padrão 
estético e artístico que a população de 
Natal espera e que democratiza o aces-
so do público a todos os polos. O artis-
ta local também merece nossa atenção. 
Disponibilizamos editais públicos e 
seleções voltadas para o Carnaval 2024 
desde a escolha do Rei Momo e Rainha 
do Carnaval, até à seleção pública para 
as Tribos de Índios e para as Escolas de 
Samba, passando pela Seleção das Ban-
das de Frevo. Estamos oferecendo toda 
a estrutura nos sete polos e o nosso 
carnaval também é inclusivo com áre-
as para PCD e intérpretes de Libras”, 
pontua o prefeito.

A folia em Natal tem a programa-
ção mais extensa do RN. Com quase 
200 atrações, sendo 23 nacionais e 151 
locais, o Carnaval natalense começa na 
quinta-feira (8), dividido em sete polos 
e 12 palcos distribuídos nas quatro regi-
ões da cidade. A abertura oficial acon-
teceu no Polo Petrópolis, localizado na 
Praça Pedro Velho. Um cortejo cultu-
ral percorrerá diversas ruas do bairro, 
até chegar ao palco, onde a partir das 
18h se apresenta Valéria Oliveira, na se-
quência tem Lia de Itamaracá (PE) às 
19h30 e banda Dugiba com Spok, às 
21h. A grande atração da noite é Elba 
Ramalho, que sobe ao palco às 23h.

A programação completa conta 
ainda com shows de Carlinhos Brown, 
Chico César, Alexandre Pires, Geraldo 
Azevedo, Banda Grafith, Sergynho Pi-
menta, MV Bill, Paralamas do Sucesso 
e muito mais. Não dá para esquecer 
também dos tradicionais desfiles das 
Escolas de Samba e Cortejo das Tribos 
de Índios, que ocorrem na semana após 
o Carnaval, no Polo Ribeira, na Aveni-
da Duque de Caxias, nos dias 16 e 17 
de fevereiro. A programação completa 
está disponível no site da Prefeitura de 
Natal, no link Programação oficial do 
Carnaval 2024  

A folia em Natal tem a programação mais extensa do RN. Com quase 200 atrações, sendo 23 nacionais e 151 locais

Pesquisas do Instituto Fecomércio 
RN (IFC) apontam as tendências eco-
nômicas do Rio Grande do Norte no 
período de Carnaval. De acordo com o 
levantamento, a expectativa é que circu-
le mais de R$ 501 milhões durante a fo-

lia. O valor é 7,3% maior que o projeta-
do pelo mesmo estudo no ano passado, 
quando foi apontado uma expectativa 
de movimentação de R$ 467 milhões. 

A pesquisa aponta ainda que mais 
da metade dos consumidores de Natal 

(51%) e Mossoró (51,7%) pretende ir às 
compras durante a festa. O destaque é 
o crescimento da intenção de consumo 
na capital do Oeste, que era de 45,2% 
no ano passado e saltou 6,5 pontos per-
centuais desde o último carnaval.

CAICÓ 
Na cidade de Caicó a festa já está rolando 
com as tradicionais prévias. Mas a folia de 
Momo começa mesmo é na quarta-feira (7) 
e se estende por uma semana, até a Quarta-
-Feira de Cinzas (14). Com o tema “Somos 
Todos Os Carnavais”, a cidade vai receber 
mais de 50 atrações, e entre elas estão Banda 
Grafith, Raí Saia Rodada, Kiko Chicabana, 
Felipe Amorim, Xexéu (ex-Timbalada), Mi-
chele Andrade e Ricardo Chaves.

MACAU
Na terra do sal, a folia começou neste fim 
de semana com shows no sábado e do-
mingo. Agora a cidade respira com uma 
pausa de três dias para na quinta-feira 
(8), a programação de um dos carnavais 
mais tradicionais do RN voltar com tudo 
e com opções para todos os públicos. 
A programação completa inclui Thiago 
Freitas, Circuito Musical, Lucas Boqui-
nha, Pedro Lucas, Fantasmão, Natália 
Vox, André Luvi, Nagibe e Rogerinho. 

GUAMARÉ
Em Guamaré, a prefeitura promete seis 
dias de festa na cidade do tradicional 
bloco do Mela-Mela. A programação 
garante muita folia, começando nesta 
quinta-feira (8) e indo até a terça-fei-
ra (13). A administração municipal está 
fazendo um verdadeiro suspense para 
os foliões, e as atrações estão sendo di-
vulgadas pouco a pouco. Até agora já 
foram revelados os nomes de Miche-
le Andrade, que faz a festa no sábado, 
dia 10; domingo (11) é a vez de Nuzio 
Medeiros comandar a folia de cima do 
trio; na terça-feira (13), Banda Inala é a 
atração do último dia da folia de Momo. 

PARNAMIRIM 
Pertinho da capital, Parnamirim também 
tem muita festa programada para este 
Carnaval. A abertura oficial já aconte-
ceu, ontem (4), com shows de Harmo-
nia do Samba e Taty Girl, mas ainda há 
muita folia para aproveitar entre os dias 

9 e 13 de fevereiro. Eric Land, Mano 
Valter, Michele Andrade, Nuzio Medei-
ros, Cheiro de Amor, Guilherme Ferri, 
Tiago Freitas, Revelação, Lipe Lucena, 
Pimenta Nativa, Mari & Rayane, Ricar-
do Chaves, Circuito Musical, Netinho, 
Amanda e Ruana, e Rafa e Pipo es-
tão escalados para garantir a animação.  

APODI 
Outro tradicional polo carnavalesco do 
Rio Grande do Norte está em Apodi. A 
cidade do Alto Oeste Potiguar tem pro-
gramação para acontecer entre 9 e 13 de 
fevereiro, e traz uma mistura de ritmos que 
promete agradar a todos que escolherem 
a cidade para aproveitar a folia de Momo. 
Hungria, Dan Ventura, Thiago Freitas, 
Murilo Huff, Rafa e Pipo Marques, Banda 
Grafith, Psirico, Solange Almeida, Roge-
rinho, Kiko Chicabana, Biquini Cavadão, 
Aline Reis, Banda Inala, André Luvi e João 
Neto Pegadão vão estar na cidade para fa-
zer o maior Carnaval da região. 

Folia no estado

Carnaval deve movimentar mais de R$ 500 milhões

Prefeitura promete o maior 
Carnaval da história de Natal

Segunda-feira, 5 de fevereiro de 2024

FOLIA DE MOMO PROPORCIONARÁ GRANDES FESTAS EM TODO O ESTADO; NATAL TERÁ QUASE 200 ATRAÇÕES EM SETE POLOS
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A governadora Fátima Be-
zerra deu início aos trabalhos da 
Assembleia Legislativa do Rio 
Grande do Norte (ALRN) nes-
ta segunda-feira (5), destacando 
ações focadas na recuperação fi-
nanceira do estado, investimentos 
em infraestrutura rodoviária e os 
projetos de Parcerias Público-Pri-
vadas, como a melhoria nos servi-
ços de saneamento e a construção 
do Porto-indústria Verde.

Fátima Bezerra enfatizou o 
papel do Poder Legislativo para a 
construção de um Rio Grande do 
Norte próspero, justo e sustentá-
vel. Em um discurso de mais de 
uma hora, ela abordou os desa-
fios enfrentados em 2023, desde 
os ataques criminosos do mês de 
março até dificuldades financeiras 
enfrentadas após a redução da alí-

Fátima inicia os trabalhos da ALRN 
destacando recursos do PAC e PPPs  
GOVERNADORA ENFATIZOU OS INVESTIMENTOS NA ÁREA DE INFRAESTRUTURA RODOVIÁRIA E SEGURANÇA HÍDRICA

Ontem e hoje: o abandono de mais de uma 
década do prédio onde funcionou o Diá-
rio de Natal está registrado em matérias 
jornalísticas publicadas desde 2012, com 
imagens do local destruído e relatos das re-
clamações dos vizinhos sobre disseminação 
de dengue e uso de drogas no local

DANIELA FREIRE

MENSAGEM  
A governadora Fátima Bezerra fez hoje a 
leitura da Mensagem Anual para a aber-
tura dos trabalhos do ano legislativo. Na 
passagem pela Assembleia, registro do 
entrosamento com o presidente-aliado 
Ezequiel Ferreira, presidente estadual do 
PSDB. No discurso, ela fez um relato do 
que espera para 2024: foco nos investi-
mentos para a melhoria da malha viária, 
da infraestrutura hídrica e da segurança. 
Tudo o que o leitor da coluna ficou sa-
bendo antecipadamente, com a entrevista 
exclusiva concedida pela gestora - a pri-
meira de 2024 - para este espaço nos pri-
meiros dias de janeiro deste ano.

CARNAVAL COM POLÍTICA  
Ao lado do presidente da Câmara Municipal de Natal, vereador Ériko Jácome, o de-
putado Paulinho Freire circulou neste fim de semana no Bloco dos Manés, comanda-
do pelo Coronel Hélio, um dos maiores representantes do bolsonarismo no RN. No 
mesmo fim de semana, o prefeitável teve um encontro com o presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira, aqui no RN, ao lado do presidente estadual do União 
Brasil, José Agripino. Também participaram da reunião em torno de Lira os deputa-
dos Robinson Faria e Benes Leocádio e o prefeito de Mossoró Allyson Bezerra.

ESCANCARADO  
O termo correto para tratar sobre a 
entrada do MLB no prédio do Diário 
de Natal é “ocupação” e não “invasão 
criminosa”. É o que diz a legislação 
brasileira. E quem acha ruim que cri-
tique a legislação. Mas divulgar dis-
torções para a opinião pública com 
muitas pitadas de preconceito contra 
os movimentos sociais é demais. 

DETERMINADO 
De acordo com o que já definiu o Su-
perio Tribunal de Justiça (STJ), em 
nosso país quando um movimento 
popular entra em um imóvel sem uso, 
seja ele público ou privado, rural ou 
urbano, para fazer pressão junto ao 
poder público no sentindo de chamar 
a atenção para o cumprimento do di-

reito fundamental da moradia digna, 
o nome que se dá ao ato é “ocupação”. 
E é justamente o que vem sendo fei-
to pelo MLB, gostem ou não. Não dá 
para brigar os fatos.

MAU EXEMPLO 
Um exemplo concreto de uma inva-
são criminosa: a que os bolsonaris-
tas fizeram no 8 de janeiro de 2023, 
quando entraram em prédios públi-
cos que são sede dos poderes, que 
têm notadamente finalidade, usando 
violência e depredação. E é justa-
mente o bolsonarismo natalense, em 
grande parte, que agora está ‘horro-
rizado’ e ‘indignado’ com a ocupação 
de famílias sem teto de um imóvel 
abandonado, que serve de transtorno 
à sociedade há mais de uma década.

REALIDADE 
O que diz a legislação sobre invasão 
de propriedade privada particular, 
rural ou urbana: só é considerada 
crime quando trata-se de residência 
habitada  ou que esteja sendo utiliza-
da para algum fim, segundo a lei, o 
que comprovadamente não é o caso 
do terreno do extinto jornal, que está 
há cerca de doze anos sem uso algum, 
apenas largado à sujeira, à degra-
dação e às doenças, de acordo com 
o que vem sendo relatado durante 
todo esse tempo por reportagens da 
imprensa desta capital, com direito a 
fotos com registros do abandono do 
imóvel desde 2012, recheadas de de-
poimentos com reclamações de mo-
radores da vizinhança.

Governadora discursa na abertura dos trabalhos do Legislativo em 2024

Foto:  João Gilberto/ALRN

quota do ICMS. 
Segundo a governadora, o se-

gundo mandato será marcado pe-
las oportunidades de avanço na 
área de infraestrutura. Ela desta-
ca os recursos que o Rio Grande 
do Norte (aproximadamente R$ 
45 bilhões) deverá receber com o 
Novo PAC.

Fátima Bezerra reforça que 
o dinheiro será utilizado para 
projetos prioritários no Estado, 
abrangendo áreas como infra-
estrutura rodoviária, segurança 
hídrica, saúde, habitação, tecno-
logia e logística. Ela destaca a 
duplicação da BR 304, a Barra-
gem Oiticica, o Ramal do Apodi, 

a construção do novo Hospital 
de Urgências e Emergências em 
Trauma e Neurocirurgia, obras 
do Programa Minha Casa, Minha 
Vida, os projetos da Infovia Poti-
guar e o Porto-Indústria Verde” 
“No RN, temos um futuro que 
já iniciou, desde que começamos 
a fazer a transição de um Esta-

do falido e colapsado para um 
Estado resiliente, que recuperou 
credibilidade, que superou crises, 
seja do ponto de vista fiscal ou 
pela ótica da segurança, que re-
cuperou sua capacidade de fazer 
investimentos e que agora, com 
um Governo Federal parceiro e 
republicano, vai deslanchar em 
conquistas sonhadas por muitas 
gerações”, disse. 

O deputado Ezequiel Ferreira 
(PSDB), presidente da Assem-
bleia Legislativa do Rio Grande 
do Norte, abordou a abertura dos 
trabalhos legislativos, destacando 
as expectativas para 2024. “Os de-
putados estaduais esperam analisar 
essa mensagem em busca de boas 
notícias, principalmente no que diz 
respeito às parcerias entre os go-
vernos Estadual e Federal, visando 
melhorias para o Rio Grande do 
Norte. A recuperação da malha 
viária do estado e o aumento das 
obras de infraestrutura são priori-
dades que todos almejam”, disse.
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Veruschka Correia Lima 

Shanases Campos 

Romário Aristides 

José Ivan Fernandes 

Danielle Mafra 

Zenaide Castro 

SE LIGA!!!

RODRIGO
CARNAVAL DE BEBETO 
Querido da coluna e de meio 
mundo de gente, o coleguinha 
Bebeto Torres deu um show na 
sua primeira prévia de carnaval. 
O MarNary Gastrobar, em Ponta 
Negra, se encheu de gente baca-
na e de boas energias já em clima 
de carnaval todo decorado por 
Vinícius Arlequim. Clima emba-
lado pela cantora Viviane Sagres 
e pelo Dj Dan Cunha. Para os di-
vertimentos de boca, volantes da 
casa e um maravilhoso Cassoulet 
de Frutos do Mar assinado pelo 
Chef Francisco Gasteasoro, har-
monizando com o vinho branco 
e o chopp servidos durante todo 
o evento. Tudo muito organiza-
do como é padrão do anfitrião.

XOXÓ 
Deus, o mundo e os filhos de seu 
Raimundo estiveram no bloco 
“Kd Xoxó” que abriu a tempo-
rada de prévias carnavalescas 
na capital. Uma verdadeira 
multidão tomou conta das ruas 
do Tirol acompanhando a Ban-
da do Negão saindo do Bar do 
Goiamum até o Aeroclube onde 
Ramon Schnayder e Tuca Fer-
nandes agitaram a festa. 

TRADIÇÃO 
Em sua sexta edição, o bloco 
“Enquanto Campos Corre Sa-
les Só Caminha” confirmou sua 
tradição e esgotou a venda de 
abadás para o pré-carnaval que 
aconteceu no sábado, na Aveni-
da Campos Sales, percorrendo 
os bairros de Tirol e Petrópolis. 
O bloquinho foi o único com 
trio elétrico e arrastou uma ver-
dadeira multidão.

TATAU
O bloco “Nem se Acaba e Nem 
Fica Pouco” fez jus ao nome e 
mostrou porque é referência nas 
prévias carnavalescas da cidade. 
O cantor Tatau foi a grande atra-
ção da noite e fez um show eletri-
zante, somando com Thiago No-
vaes, Banda São 2 e Gota Elétrica  
que arrasaram muito no palco. 
Festão até 2h da madrugada. 

ALTA ESTAÇÃO 
Notícia boa que a gente come-
mora com a turma da Emprotur. 
Os turistas que visitam o estado 
na alta estação deste ano deixam 
quase R$ 40 milhões na econo-
mia local. Os números animado-
res são do Setor de Inteligência 
da Empresa Potiguar de Promo-
ção Turística do RN.

SERPENTINA 
O Shopping Midway Mall ofe-
rece aos seus clientes durante 
os dias de carnaval uma pro-
gramação infantil bastante es-
pecial: o “Bloquinho Midway”, 
com shows, recreação, desfile de 
fantasia, várias oficinas de pintu-
ras, entre outros. A programação 
será sempre das 14h às 17h, na 
Praça de Alimentação e Lazer.

EXPANSÃO
O grupo do DNA Center vai entregar mais uma franquia no in-
terior do estado. Desta vez, em São Paulo do Potengi, na região 
Agreste potiguar. A inauguração acontece na quarta-feira, 07 de 
fevereiro, a partir das 8h, e vai contar com uma bênção, café da 
manhã aberto à população e a presença dos sócios-diretores e 
autoridades locais.

> O Se Parar Eu Caio vai às ruas
amanhã partir das 17h no Severina
Gastrobar encerrando com shows de
Márcia Freire e Pedro Luccas. Vendas
no OutGo. Mais: @separareucaio

> O Segura que Deu Onda tem vi-
rada de lote amanhã. Com Sam-
bô, Submarino Amarelo, Diogo 
das Virgens, Orquestra de Frevo, o 
bloco sai na quinta-feira do Dom 
Vinicius. Vendas no OutGo. 

> O show de Zeca Pagodinho que
comemora 40 anos de carreira já
tem vendas iniciadas. O evento
ocorre 25 de outubro o Teatro Ria-
chuelo. Vendas no Uhuu oficial.

> A Segunda de Vagabundo hoje nas
Rocas será em clima de pré-carnaval.
A roda de samba que virou tradição
toda segunda-feira pede que hoje o
público vista fantasia.

DO FUNDO DO BAÚ

Neste Carnaval, permita-se ser quem 
você realmente é e brilhe com toda a 
sua autenticidade. 
(Desconhecido)“Loureiro

Baú: Rosy de Sousa e Guto Barreto nos salões

do Versailles Recepções em 2008

Tatau faz pose com Jarbas Filho, 
Iury Bagadão e Flávia Pipolo

Anizinho Barreto, Ceiça Marques e Bebeto Torres que 
pilotou super prévia 

Aniversariante de hoje, 
Jarbas Bezerra, Soledade 
Fernandes e Onofre Neto 
em clima de carnaval no 
MarNary Gastrobar

Felipe Aguiar com 
Hilneth Correia no bloco 
da Campos Sales 

Cantidio Neto e Carla 
Cantidio também 
estiveram na prévia 

João Paulo Viveiros e 
Andréa Dias curtindo a 
folia do Kd Xoxó

Foto: X

PARABÉNS
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